

# 小学6年 社会 — 解答と解説

**1**

問1		問2		問3		問4					
(1)	エ	(2)	ア	ア	イ	ラムサール (条約)					
21		22		23		24					
25		26		27		28		29			
問5		問6		問7		問8		問9		問10	
ウ		イ		ウ		ア		金	肥	エ	
26		27		28		29		30		31	
問11		問12		問13		問14		問15			
イ		エ		(1)	ウ	(2)	ア	ウ		エ	
32		33		34		35		36		37	
問16			問17			問18					
自由民権 (運動)			ア			(1)	ウ	(2)	イ	(3)	エ
38			39			40		41		42	
(例) 問19											
(これは、) アメリカに占領されていた小笠原諸島や											
-----											
沖縄が日本に返還された (からです。)											

43 44 45

(配点)

①問19 6点

②問10 (2) 6点

上記以外 各2点 計100点

**2**

問1	問2	問3	問4
象徴 (しょうちょう)	ア	イ	ウ
46	47	48	49

問5			
健康	(で)	文化的	(な最低限度の生活)
50			

問6	問7	問8							
ウ	イ	(1)	比	例	代	表	(制)	(2)	エ
51	52	53				54			

問9		問10	
(1)	イ	(2)	エ
55		56	57

問10			
(例)	三権がお互いに監視 (かんし) し合うことで、権力の		
(2)	濫用 (らんよう) を防ぎ、国民の権利や自由を守るため。		
58 59 60			

**3**

問1						問2				
(1)	孀恋 (つまごい)	(村)	(2)	エ	(3)	ウ	(4)	C	(1)	ア
61		62	63		64		65			

問2											
(2)	イ	(3)	ウ	(4)	エ	(5)	四	日	市	(6)	イ
66		67	68		69		70				

【解説】

①

問1

(1) **A2** 置き換え 比較

遣隋使は、607年に初めて派遣されました。隋は短期間でほろび、唐が建国されます。遣唐使は飛鳥時代、奈良時代、平安時代前期に派遣されましたが、894年に菅原道真の提案によって停止されました。遣隋使と遣唐使の派遣は、607年～894年の約290年間続いたことになります。

(2) **A2** 関係づけ

中尊寺金色堂と平等院鳳凰堂は、平安時代後期に流行した浄土教にもとづいてつくられています。ウの唐招提寺は奈良時代に来日した鑑真によって建てられました。イの比叡山延暦寺とエの高野山金剛峯寺は、それぞれ平安時代前期に建てられました。

問2 **A2** 分類

応仁の乱は、室町時代の1467年に始まり、約10年にわたって続きました。保元の乱と平治の乱は平安時代末期の戦いで、1156年と1159年に起きました。承久の乱は、鎌倉時代に後鳥羽上皇が幕府を倒そうとした戦いで、1221年に起きました。大塩平八郎の乱は、江戸時代に幕府の政治を批判した大塩平八郎が、1837年に起こしました。

問3 **A1** 比較

銀閣は、室町幕府の8代将軍である足利義政が、京都の東山に建てました。現在は慈照寺という寺院の中にあります。また、慈照寺には書院造で有名な東求堂という建物もあります。アの金閣は、室町幕府の3代将軍である足利義満が、京都の北山に建てました。現在は鹿苑寺という寺院の中にあります。ウの花の御所は、足利義満が京都の室町につくったやしきで、幕府の中心としました。エの善光寺は、現在の長野県にある寺です。寺の周辺は門前町と呼ばれる町が広がっています。

問4 **A1** 知識

ラムサル条約は、特に水鳥の生息地として重要な湿地を保護するための条約で、イランのラムサルという都市で採択されました。日本では、琵琶湖や釧路湿原などが登録されています。

問5 **A1** 比較

鎌倉時代、浄土宗を開いた法然の弟子・親鸞が浄土真宗を開きました。浄土真宗は一向宗とも呼ばれ、信者はしばしば一向一揆を起しました。織田信長は一向一揆を指導した石山本願寺と戦い、長期間の戦いの末にしたがえませんでした。また、豊臣秀吉は石山本願寺の跡地に大阪城を築きました。

## 問6 A1 比較

信楽は、滋賀県甲賀市にある地名で、信楽焼が生産されています。アの備前焼は岡山県で生産されています。ウの清水焼は、京都府の清水寺の近くで生産されています。エの有田焼は佐賀県で生産されており、別名を伊万里焼ともいいます。

## 問7 A2 比較

徳川家康は、1600年に豊臣秀吉の死後に起きた関ヶ原の戦いで石田三成を破り、1603年に征夷大将軍に任命されました。アは平安時代に藤原氏が行った摂関政治の説明です。イは江戸時代に享保の改革を行った徳川吉宗の説明です。エは豊臣秀吉の説明です。

## 問8 A2 分類

2023年現在、群馬県の県庁所在地である前橋市の人口は約33万人です。群馬県で最も人口が多い高崎市の人口は、2023年現在で約37万人です。

## 問9 A1 知識

江戸時代、幕府や大名は農民に米を年貢として納めさせ、収入としていました。幕府や諸藩は、収入を増やすために田畑を増やす新田開発を進めました。また、備中ぐわや千箇こきなどの農具の改良や、金肥と呼ばれる干鰯や油かすの使用によって、石高が大幅に増加しました。

## 問10 A2 比較

田沼意次は、江戸幕府の9代・10代将軍に仕えた老中で、商業重視の政策を実施しました。商工業者の組合である株仲間を積極的に認め、長崎貿易をさかんにしました。しかし、浅間山の噴火をきっかけに天明のききんが起きると、政治への不満が高まり、老中をやめさせられました。

## 問11 B1 置き換え 関係づけ

那須与一が扇の的射ぬいた話は、現在の香川県で起きた屋島の戦いのできごととされています。アは平清盛が整備した兵庫（大輪田泊、現在の神戸市）の港、ウは平清盛が信仰した厳島神社、エは平氏がほろんだ壇ノ浦の場所を示しています。

## 問12 A2 具体・抽象 比較

請求権は、基本的人権が侵害されたときに救済を求める権利です。裁判所において裁判を受ける権利は、請求権にふくまれます。また、無実の罪で逮捕されたり、刑罰を受けたりしたときに、国に補償を求める権利なども、請求権にふくまれます。アの団結権は労働者が労働組合を結成する権利で、労働基本権にふくまれます。イの平等権は、自由権・社会権などとならぶ基本的人権のひとつです。ウの財産権は、国などに財産をうばわれないための権利です。

問13

(1) A2 比較

日本とアメリカが日米修好通商条約を結んだあと、同様の条約をイギリス、フランス、ロシア、オランダとも結んだことで、5か国との貿易が始まりました。アメリカ国内で起きた南北戦争の影響により日本のおもな貿易相手国はイギリスでした。

(2) A2 比較

ウとエの陸奥宗光は、1894年にイギリスとの交渉で領事裁判権〔治外法権〕の撤廃に成功した外務大臣です。

問14 B1 特徴的な部分に注目する 置き換え 比較

畜産物のうち、北海道の飼養頭（羽）数が1位となっているものは、乳牛か肉牛です。そのうち、栃木県や岩手県など東日本の県が上位にあるのは乳牛です。肉牛の飼養頭数は北海道、鹿児島県、宮崎県の順です。

問15 A1 比較

桓武天皇は、都を平城京から長岡京に移し、さらに平安京に移しました。また、坂上田村麻呂を征夷大將軍に任命し、東北地方の蝦夷をしたがえました。アの天智天皇ははじめ中大兄皇子といい、中臣鎌足と協力して大化の改新を実行しました。イの天武天皇は天智天皇の弟で、壬申の乱に勝利して即位しました。ウの聖武天皇は奈良時代の天皇で、大仏の造立や国分寺・国分尼寺の建立を命じました。

問16 A1 知識

明治維新のあと、政治は薩摩藩（鹿児島県）や長州藩（山口県）の出身者が主導しました。このような特定の藩の出身者によって構成された藩閥政府を批判し、言論によって政治を動かそうとした運動が自由民権運動で、自由党を結成した板垣退助や、立憲改進黨を結成した大隈重信らが活躍しました。

問17 A2 順序立てて筋道をとらえる

ウ：第一次世界大戦が始まったあとの1915年、日本は中国に対して二十一か条の要求を出し、その大半を認めさせました。

イ：第一次世界大戦中の1917年、ロシアで革命が起きました。日本は革命を妨害するためシベリア出兵を行い、その影響で米が値上がりしました。1918年に米騒動が起きますと寺内内閣が辞職し、かわって原敬内閣が成立しました。

ア：1919年、第一次世界大戦の講和会議であるパリ講和会議が開かれました。講和条約であるベルサイユ条約では、敗戦国のドイツに厳しい条件が課されました。

エ：アメリカ大統領のウィルソンは、第一次世界大戦中から平和を守る国際機関を提案していました。大戦後の1920年、国際連盟が発足しました。

## 問18

## (1) B1 視点を変える 置き換え 比較

国家総動員法は、日中戦争が始まったあとの1938年に制定されましたが、日本が第二次世界大戦に敗れたことで廃止されました。

## (2) A2 比較

第二次世界大戦は、1939年にドイツがポーランドを攻撃して始まりました。はじめの戦場はヨーロッパが中心でしたが、1941年に日本がアメリカとイギリスを攻撃し、戦場がアジアや太平洋に広がりました。第二次世界大戦のうち、日本とアメリカが中心に戦った戦争を太平洋戦争といえます。

## (3) A2 比較

エは1925年に制定された普通選挙法の内容です。戦後は満20歳以上の男女に選挙権が与えられました。

## 問19 B2 視点を変える 推論 理由

第二次世界大戦末期、沖縄では激しい地上戦が行われました。戦後はアメリカに占領され、日本が1951年に独立を回復しても、小笠原諸島などとともにアメリカの支配が続きました。小笠原諸島は1968年に、沖縄は1972年に日本に復帰しました。しかし、沖縄に米軍基地が集中しているという問題は解決していません。

## 2

## 問1 A1 知識

大日本帝国憲法では、天皇は国の元首で、主権者でした。日本国憲法では国民が主権者となり、天皇は日本国の象徴となりました。

## 問2 A2 比較

内閣総理大臣は国会が指名し、天皇が任命します。ウやエのような外交は、内閣総理大臣や外務大臣などの内閣が行います。

## 問3 A2 比較

日本国憲法の原則の1つである平和主義は、前文と第9条に規定されています。日本国憲法第9条では、戦争の放棄や戦力の不保持、国の交戦権の否認などが定められています。

## 問4 A2 具体・抽象 比較

社会主義運動のような政治的な意見の表明は、言論の自由にくまれます。言論の自由は、思想・良心の自由、表現の自由などとともに、精神の自由にくまれます。アの職業選択の自由とエの居住・移転の自由は、経済活動の自由にくまれます。イの奴隷的拘束を受けない自由は身体の

自由にふくまれます。

問5 **A1** **知識**

生存権とは、健康で文化的な最低限度の生活を営む権利のことです。生存権は社会権の1つで、憲法第25条に定められています。

問6 **A2** **比較**

参政権とは政治に参加する権利で、国会議員などの選挙で投票する選挙権、選挙に立候補する被選挙権のほか、国民投票などに参加する権利もあります。衆議院や参議院議員選挙での選挙権はどちらも満18歳以上の男女に与えられています。参議院議員選挙での被選挙権は満30歳以上の男女に与えられています。

問7 **B1** **視点を変える** **具体・抽象** **比較**

知る権利とは、国や地方公共団体に対して行政文書の開示などを請求する権利です。アの自己決定権は、病気の治療などの場面で自分の意志を尊重される権利です。ウのプライバシーの権利は、私的な情報をむやみに公開されない権利です。エの環境権は、より良い環境で暮らす権利です。

問8

(1) **B1** **視点を変える** **置き換え**

政党に投票し、得票率に応じて議席を割り当てる制度を比例代表制といいます。一方、一つの選挙区から一人の候補者が当選する制度を小選挙区制といいます。衆議院議員選挙では、小選挙区比例代表並立制を採用しています。

(2) **A1** **比較**

1人が投票するのは1票に限られるという原則を平等選挙といいます。アの普通選挙は、一定の年齢に達したすべての国民に選挙権が与えられるということです（現在は満18歳以上の男女）。イの秘密選挙とは、だれに投票したか知られないということです。ウの直接選挙とは、有権者が直接候補者を選ぶということです。

問9

(1) **B1** **視点を変える** **比較**

予算案は、衆議院が参議院より先に審議します。これを予算の先議権といい、衆議院の優越の1つです。予算委員会では、専門家などからなる公聴会が開かれることもあります。

(2) **A1** **比較**

通常国会は、主に予算案を審議するため、毎年1月に召集されます。アの特別国会は、衆議院議員総選挙のあとに、内閣総理大臣を指名するために開かれます。イの臨時国会は、内閣が必要と認めた時などに開かれます。ウの緊急集会を開くのは参議院のみで、衆議院の解散中に緊急の必要が

あるときに開かれます。

問10

(1) **B1** 視点を定める 比較

D：国会が、内閣を信頼できないと判断したときは、内閣不信任を決議することができます。可決された場合、内閣は10日以内に衆議院を解散するか、総辞職せねばなりません。

E：弾劾裁判とは、重大なあやまちをおかした裁判官を裁くために、国会によって開かれる裁判のことです。

(2) **B2** 視点を定める 推論 理由

図のようなしくみを三権分立といいます。権力が1つの機関に集中すると、国民の基本的人権が侵害されるおそれが高まります。それを防ぐため、権力を三つの機関に分散し、たがいに抑制しあっています。

③

問1

(1) **A1** 知識

群馬県の嬭恋村や、長野県の八ヶ岳山ろくでは、すずしい気候を生かしたキャベツやはくさい、レタスの栽培がさかんです。

(2) **A1** 比較

てんさい〔ビート〕はさとうの原料となります。アのこんにゃくいもの2022年の収穫量は群馬県が約95%をしめています。イのい草はたたみ表の原料です。い草の2022年の収穫量はほぼ熊本県となっています。ウのさとうきびはてんさい〔ビート〕と同じくさとうの原料となります。さとうきびの2022年の収穫量は沖縄県が58%、鹿児島県が42%となっています。

(3) **B1** 特徴的な部分に注目する 置き換え 関係づけ

りんごはすずしい気候で、ぶどうは水はけのよい盆地での栽培に適しています。気候がすずしく、盆地の多い長野県では、りんごやぶどうの栽培がさかんです。

(4) **B1** 特徴的な部分に注目する 置き換え 関係づけ

地図中に  で示されているのは新潟県、和歌山県、高知県、宮崎県です。グラフを見ると野菜のしめる割合が高く、ほかに差がないことから、促成栽培のさかんな高知県であることがわかります。宮崎県も促成栽培がさかんですが、畜産もさかんで、農業産出額の内わけとしては畜産の割合のほうが高くなります。新潟県は稲作がさかんで、和歌山県はくだものの栽培がさかんです。

問2

- (1) **B1** 特徴的な部分に注目する 置き換え 関係づけ

中小工場とは、働く人の数が300人未満の工場のことです。中小工場は1つの工場あたりの製造品出荷額等が少ないですが、高い技術力を持っていることから世界に注目されています。また、親会社の下うけであることが多いため、中小工場の業績は、親会社の業績に大きく左右されます。

- (2) **A1** 比較

伝統的工芸品とは、一定の地域ちいきで広く生産されていること、伝統的な技術で生産されていること、日常生活で使われる手づくりの工芸品であることなどの条件をみたして経済産業大臣の認定を受けたものを指します。

- (3) **B1** 視点を変える 置き換え 比較

愛知県、神奈川県、静岡県で生産がさかんな工業製品は自動車です。一方で、日本の自動車の輸入相手先はドイツが1位となっています。

- (4) **B1** 特徴的な部分に注目する 視点を変える 置き換え 関係づけ

石油製品の輸出割合が最も高いことから、石油化学コンビナートがあり、石油化学工業がさかんな千葉県であるとわかります。アの東京都にある東京港では半導体製造装置そうちやプラスチック、自動車部品などが輸出の上位です。イの神奈川県にある横浜港では、自動車や自動車部品などが輸出の上位です。

- (5) **A1** 知識

三重県よっかいちの四日市市には石油化学コンビナートがあります。1950～70年代、工場から出るけむりが原因で、四大公害病の一つである四日市ぜんそくが発生しました。四日市ぜんそく以外の四大公害病は、熊本県の水俣病みなまた、富山県のイタイイタイ病、新潟県の第二（新潟）水俣病です。

- (6) **B1** 特徴的な部分に注目する 置き換え 関係づけ

長野県の諏訪市すわや岡谷市おかやは、かつては製糸業がさかんでしたが、現在は情報通信機械や電子部品などの生産がさかんです。4道県のなかで輸送用機械の割合が最も高いアは群馬県を、食料品の割合が高いエは北海道を、残るウは兵庫県をそれぞれあらわしています。

(記述問題の採点について)

・明らかな誤字・脱字がある場合…-1点

① 問19

・「アメリカ」の語句が使用されていない場合…不正解

② 問10(2)

・「権力」の語句が使用されていない場合…不正解

